

Precios de suscripción Ptas.  
 En la isla un mes adelantado... 1'50  
 En el resto de España, trimestre id. 5'00  
 Ultramar y Extranjero lo que corresponda por aumento de franco.  
 Número suelto 10 céntimos.

# El Liberal

Precio de los anuncios Ptas.  
 En la cuarta plana cada línea de publicación diaria... 0'10  
 Rebaja proporcionada al núm. de inserciones.  
 Sólo se admiten anuncios hasta las 12 del día de publicación.

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, ESCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Año 12.

Mahón, martes, 13 Diciembre de 1892.

N.º 3.416

## CORREO DE HOY

### ¿Qué hará el nuevo gobierno?

Los trámites cancellerescos que requiere el buen aspecto de la regia prerrogativa en funciones, no han permitido aún que la crisis llegue á su término, aun que por todos se halle previsto. Había que meditar primero sobre la dimisión del ministerio; que consultar después á los presidentes de las Cámaras; que oír la opinión del Sr. Sagasta y que después de meditada ésta, confiarle el encargo de formar un nuevo gabinete.

La opinión pública, pasando por encima de todas esas fórmulas, da por hecho un ministerio liberal y se pregunta: ¿qué va á hacer ese nuevo gobierno? Porque en realidad no lo sabe.

En cualquiera otro país verdaderamente regido por un sistema representativo y parlamentario, los ciudadanos saben de antemano lo que hará tal ó cual partido al ser llamado al poder, porque son los mismos ciudadanos quienes dan ó quitan el poder en las urnas electorales, y lo dan y lo quitan en vista de los programas, los ofrecimientos las manifestaciones políticas. Aquí no ocurre nada de eso. Las urnas electorales son cajas de prestidigitación, que maneja el gobierno para escamotear con más ó menos agilidad y destreza la expresión del sufragio, y solo interviene directa y exclusivamente en los cambios ministeriales la regia prerrogativa. Esta es la que conoce los propósitos de los partidos y los programas que van á realizar en el gobierno; ella sabrá perfectamente lo que el señor Sagasta se propone hacer en esta etapa gubernamental; pero la opinión pública está á oscuras, y por esta razón se preguntan las gentes ¿qué va á hacer el nuevo gobierno?

La última manifestación política del señor Sagasta no ha sido un programa, sino una arremetida; la de Oviedo, aquella del superávit de cien millones, no fué tomada en serio, el plan iniciado por la minoría fusionista con motivo de la discusión de los actuales presupuestos era á todas luces insuficiente; el presupuesto de la paz de D. Emilio no ha sido aceptado por los liberales: ¿qué va á hacer el nuevo gobierno?

Nosotros diremos en confianza á

nuestros lectores que además de la regia prerrogativa hay otro poder que está en los secretos del señor Sagasta, y que por encima de la corona, con increíble audacia, traza y realiza el programa entero del nuevo gobierno.

Ese poder soberano es D. Dinero.

Ese plan es... el fracaso económico.

(El Mercantil Valenciano.)

### Carta de Madrid

7 de diciembre.

Sr. Director de El Mercantil Valenciano.

Cayó del poder el partido conservador y sube al poder el partido liberal. Parece, según esto, que continúa el régimen del turno, y que no hay más sacudida moral ni material que la del gozo sin límites que sienten los fusionistas.

Y, sin embargo, no hay nada de esto. La crisis, por lo mismo que se ha planteado y resuelto en el Parlamento, da por el pie á todo el tinglado de las corazonadas, y es hasta contra la armonía preestablecida por el poder moderador.

Toda la política monárquica se fundaba en los gobiernos largos y en las Cortes de cinco años, y el partido conservador, que subió en el 90, cae el 92, sin haber tenido sus Cortes más que una legislatura de existencia.

Toda la política restauradora se fundaba en la intervención y en la voluntad del general Martínez Campos, que daba la señal del cambio de situación separándose él el primero del partido gobernante, pocos meses, ó pocos días, ó pocas horas antes de caer. Ahora la crisis ha surgido contra todos los deseos del general, que decía anteayer mismo que el partido conservador no debía caer por lo menos hasta el año 94.

Toda la política de la regencia se fundaba en que la corona pudiese disponer de dos grandes partidos disciplinados, con una cabeza única y respetada, tan respetada por sus secuaces como por el jefe del bando contrario. Cánovas y Sagasta, he ahí las dos columnas del templo. Faltando una, el templo se viene abajo con estrépito. Decapitado Cánovas está acéfala la restauración.

Toda la política de las instituciones se fundaba en que los partidos, al caer, tuviesen mayoría en las Cortes, y vida, si no fuerte y robusta, lo bastante para tirar algunos años. Y el partido conservador cae sin vida, sin mayoría en la Cámara, sin jefe y sin bandera.

Si esto le hubiera acontecido al partido liberal sería grave, pero lo es mucho mas habiéndole ocurrido al partido conservador. El Sr. Silvela decía en la sesión del martes que los conservadores debían verse libres del «instinto de suicidio» que hasta ahora por fortuna no les había aquejado en grado igual ni

parecido que á los partidos liberales. Pues bien: he ahí la gravedad de la crisis.

Nadie extraña en su tiempo que en el partido progresista hubiera dos ó tres jefes, y se inclinaran unos á Espartero y otros á Olózaga. Había en el pueblo fe bastante para repartirla entre dos caudillos. Era un partido nacional, y aun dividido, representaba mucho mas en el espíritu público que todos los partidos de la restauración juntos.

Nadie extraña que el partido republicano tenga tres ó cuatro grandes agrupaciones fundamentales: siguiendo unos á Castelar, y otros á Salmerón, y otros á Pi y Margall, y otros á Ruiz Zorrilla. Al fin el partido republicano es una España dentro de otra España. ¡Qué mucho que la nación republicana se divida en partidos, cuando la nación monárquica se divide en guerras civiles!

Nadie extraña, por último, que en el partido fusionista tolere el Sr. Sagasta escisiones profundísimas, si esas escisiones son propias de la heterogénea familia que forma la fusión, y a pesar de eso vive y se dispone á mandar, aunque en malas, malísimas circunstancias.

¿Quién va á negar que tales divisiones, que fueron en el partido progresista y que son en el partido liberal y republicano, constituyen un mal grave? No. Eso nadie lo niega. Pero sin negarlo, todo el mundo conviene que semejantes inconvenientes de los partidos democráticos y liberales están compensados por ventajas grandísimas, incalculables.

Mas ahora bien, y este es nuestro argumento justificado por los razonamientos anteriores: si al partido conservador se le quita la autoridad y se le entrega á una anarquía de la que no hubo ejemplo en los partidos liberales, ¿qué le queda al partido conservador?

El partido conservador vivió y debe vivir de la autoridad y por la autoridad, de la disciplina y por la disciplina. Si la disciplina y la autoridad le faltan, ¿dónde va ese partido?

Un ejemplo aclarara más estas consideraciones. Los partidos liberales son como un mundo civil, el partido conservador es como un mundo militar. En este la primera necesidad es la Ordenanza, en aquél no hace falta alguna. Los ejércitos no pueden existir sin que se condene á pena de muerte al desertor. La sociedad civil vive, marcha y progresa sin tan dura disciplina, que de existir la conduciría á la barbarie por el camino del absolutismo.

Los partidos reaccionarios y conservadores son así en todas partes. El día en que Bismarck no tuvo sobre el imperio y sobre el emperador y sobre el Reichstag una autoridad tiránica sin límites y sin discusión, aquel día acabó para siempre el gran canciller.

En el imperio de Napoleón III no hubo durante dieciséis ó diecisiete años más que un partido, el partido del «Emperador», y por eso Mr. Rouher fué ministro 17 años y 5 meses, Mr. Fould 16 años, el mariscal Vaillant 15 años. Desde el 2 de diciembre de 1852 al 23 de junio de 1863 no hubo ni el cambio

de una cartera.

En Inglaterra Pitt fué primer ministro quince años seguidos, y en total más de veinticinco.

Esos son en la historia los partidos conservadores. Pero, ¿cómo lo han de ser estos míseros elementos que derriban á Cánovas, cortándose á cercen la cabeza? La gran fuerza de un Cánovas que, ahogando toda la voluntad soberana de la nación, expresada en el sufragio universal, trae á sus Cortes trescientos diputados de mayoría, quedó ayer reducido 107 miserables votos.

En Inglaterra, en Francia, eso no tendríamos la misma significación. Cuarenta votos de mayoría Gladstone y Gladstone y gobierna. Por dos ó tres votos gana á veces la aprobación de una orden del día el ministerio francés. La ley de la mitad más uno jamás se puso en práctica en España. Aquí estamos acostumbrados á mayorías 230 y 250 diputados.

Pero no es eso sólo con ser macho. No es sólo la cantidad de los votos, sino su calidad. Los que se obtuvieron ayer forman la mayoría conservadora, inteligente, de dinero, con independencia, que les importa poco romper un acta. Los que votaron ayer eran los funcionarios públicos que pasan de cuarenta, los reformistas, los de Teluan, los de Beranger, los transfugas del partido liberal como Navarro Reverter, Bushell, etc., y los de la domesticidad más doméstica de Cánovas. ¿Dónde está, pues, el partido conservador? Cuando se verifiquen las elecciones liberales y vengan los conservadores de oposición, ¿dónde estará el partido? ¿dónde se siente Silvela?

Para que el día de ayer fuera más triste, y más amargo y más funesto para el partido conservador, cayó en ola de ceno. Se dió suelta en el Senado, por el Sr. Bosch, á todas las alcantarillas de la villa; y el líquido... llenó el palacio de la representación nacional.

Nada respetó el exalcalde. Cogía á puñados aquella masa viscosa, para la que sería un hombre decente de porquería inmunda, y la arrojaba al rostro de la situación. Todos quedaron manchados, diputados, senadores, ministros, alcaldes. Tanto, que no hay más desinfectante posible que el fuego, el incendio del régimen.

Para que el partido liberal suba al poder tiene que hacer lo que Gervasia en «L'Assomoir», saltar por encima de lo que había vomitado Coupeau.

Para que el país pueda ser dueño de sus destinos tiene que acudir á las operaciones quirúrgicas.

La votación de ayer fué simbólica. Restados los votos de los tres ministros que votaron, y de los tres secretarios de la Cámara y del presidente, queda formada la mayoría, el partido de Cánovas por un número 100, que es adonde fué á parar la situación.

M.

## Últimos telegramas

Washington 8.

El Sr. Forster, ministro del Tesoro,

ha presentado al Congreso (ambas Cámaras reunidas), el proyecto de presupuestos para el próximo ejercicio.

En dicho proyecto se declara la necesidad de aumentar el impuesto personal de emigrantes con objeto de contener la corriente de inmigración. Igualmente reclama que se apliquen con todo rigor los reglamentos sanitarios y de cuarentenas hasta que haya desaparecido por completo de una invasión colérica.

Viena 8.

El ministro de la Guerra ha publicado una circular anunciando que el emperador ha aprobado que, á partir del 1.º de enero próximo, el efectivo de paz de los 25 regimientos de infantería sea aumentado con nueve hombres por compañía.

Buda-Pesth 8.

A consecuencia del temporal de nieves que desde hace días viene reinando, el servicio de los ferrocarriles sufre mucho retraso y en varias líneas el servicio de trenes está completamente paralizado.

Viena 8.

A juzgar por las noticias de Sofía, el gobierno búlgaro ha iniciado una política en extremo reaccionaria, siendo una de sus primeras medidas restringir la libertad de imprenta.

Madrid 9, 8 n.

París.—La noticia de la crisis española ha sido muy bien recibida en esta capital. No se duda que los liberales serán llamados al poder, dándose como absurdo el rumor circulado de la formación de un gabinete Silvela-Martínez Campos.

En Túnez se han verificado con gran pompa los funerales del cardenal Lavignerie.

El presidente de la República ha reanudado sus recepciones oficiales.

El doctor Brouardel está encargado de practicar la autopsia del cadáver del barón de Reinach.

La declaración del nuevo gabinete francés ante las Cámaras ha sido bien recibida, habiendo sido aprobado un voto de confianza en la Cámara de diputados por 306 votos contra 104.

Londres.—El inspector Melville ha detenido á los anarquistas franceses Capet y Segot. Se relaciona el hecho con la explosión del restaurant Very en París. El gobierno francés pedirá la extradición.

San Petersburgo.—En muchísimas de las provincias de Rusia, en las cuales las cosechas han sido casi nulas, reina la miseria más espantosa. El gobierno ha enviado auxilios.

Madrid 9.

Los cambios oficiales de hoy sobre el extranjero son los siguientes:

París, á la vista, 15'95 de peseta por 100 beneficio al papel.

París, á ocho días vista, 00'00 de peseta por 100 beneficio al papel.

Londres, á la vista, libra esterlina, 29'18 pesetas.

Londres, á 8 días vista, libra esterlina, 00,00.

Madrid 10, 2-40 mda.

París.—Habiéndose negado por el gobierno la autorización para proceder á la autopsia del cadáver de barón de Reinach, el embargo de papeles y la comunicación del expediente del canal de Panamá, el procurador de la República, Mr. Quesnay de Beaurepaire, ha presentado la dimisión.

Le ha sido admitida, pero á ruegos de Mr. Ribot, ha aceptado el dimitente la presidencia del Tribunal de casación.

## Familia aprovechada

El archiduque Eugenio, hermano de

nuestra reina regente se ha quedado sin una de las mejores prendas del imperio austrohúngaro.

Sabido es que el archiduque, aunque, oficial de caballería, estudiaba con el mayor ahínco los sagrados cánones, tanto por afición como para coger alguna de las sedes, equivalentes á principados, que hay en su país y que auelen reservarse para los individuos de la familia imperial. Vacó el arzobispado de Olmutz y quedó vacante la sede durante algunos meses para que el archiduque pudiera graduarse en teología.

Este, sin embargo, no ha podido terminar á tiempos sus estudios; el cabildo ha procedido á la elección de prelado, y aprovechándose de ciertas rivalidades de los candidatos contrarios, ha salido triunfante... un casi judío.

Es enorme el escándalo en Austria.

La sede de Olmutz produce al arzobispo, un año con otro, 6.000.000 de reales de renta, y más todavía á poco que se administran bien los bienes de aquella Iglesia.

El arzobispo es un Papa en pequeño; dispone de castillo, y palacios magníficos le rodea una guardia especial organizada militarmente; sus canónigos disfrutan beneficios de ocho á diez mil duros, y son en su mayoría condes y barones de sotana, que van al cabildo en carrozas de gala.

Y todo esto ha ido á parar á manos de un hombre sospechoso de ser un judaizante, hijo de un campesino judío, cristiano nuevo, y que se llama Kohn, el nombre judío más común en Austria.

Los antisemitas están furiosos, y con ellos hace causa común la alta nobleza, porque desde hace trescientos años no había ocupado la sede de Olmutz ningún plebeyo. Lo peor del caso es que el doctor Kohn, el nuevo arzobispo, no tiene más que cuarenta y siete años, el capelo va siempre anejo á su sede, y no es difícil que este semijudío llegue á ser candidato al papado, y hasta Papa.

## Miedo á un cometa

Dice un telegrama de Elisabet—Virginia—que ayer reinó en aquella ciudad la más viva agitación, llegando ésta en ciertos momentos á un verdadero pánico por haberse esparcido la voz de que un cometa iba á chocar con la tierra y á hacerla pedazos.

Los templos se llenaron de personas, á las cuales no se había visto en ellas hace algunos años.

El pánico se apoderó especialmente de los negros y blancos católicos-romanos. En las casas particulares se congregaba también la gente para dirigir preces al cielo en demanda de clemencia.

No sólo las gentes ignorantes, añade el telegrama, si que también las personas instruidas fueron presas de mal extraño terror, creyendo de buena fé que iba á acabar el mundo.

Con referencia al mismo asunto dice un telegrama de Memphis—Tennessee—que la población negra de varios estados del Sur está horrorizada ante la idea de que un cometa va á chocar con nuestro planeta haciéndolo pedazos.

Puede asegurarse que en las últimas 24 horas no ha dormido en aquella ciudad ni un solo negro, tal es el temor que de ellos se ha apoderado desde que empezó á circular el rumor, al que han dado también cuerpo los sacerdotes de color en sus predicaciones, de que el mundo nuestro va á acabar víctima del choque de un cometa.

—De Atlanta—Georgia—que ante la perspectiva del choque de un cometa con la tierra, los negros están aterrorizados. Los que son católicos acuden en tropel á sus iglesias para implorar la ayuda del cielo.

—Otro telegrama de Niágara Falls dice que el miedo, al cometa, ó sea el fin del mundo, ha causado ya entre la po-

blación negra algunos casos de locura, siendo probable ocurran muchos más si las autoridades no levantan pronto el espíritu público dando á comprender á las gentes sencillas é ignorantes, particularmente los negros, que no hay tal choque ni cometa, ni fin de mundo, ni tales carneros, y que son únicamente víctimas de cuatro embaucadores, cuyas miras se desconocen aún.

## Freile, chulo y presidiario

Acaba de ser detenido en el café «El Brillante» de Santander, un joven con cerquillo á lo fraile, al que seguía la pista hacía algún tiempo la Guardia civil.

He aquí, poco más ó menos, los curiosos detalles relacionados con el hecho, según los explican nuestros colegas de aquella ciudad.

Hace unos días recibió la Guardia civil de la capital un telegrama recomendando la captura del joven Rafael Rodríguez Gómez, de veinticinco años de edad natural de Lagartos, provincia de Palencia, y novicio del convento de capuchinos de Basurto, que se había fugado dejando los hábitos y llevándose sin duda como indemnización por el tiempo que había estado recluso 250 pesetas en plata y 1.500 en billetes del Banco de España.

Corriéronse las oportunas órdenes hasta que, puesta la Guardia civil sobre la pista, cayeron sobre «El Brillante» el sargento Ruperto Ortena, con dos guardias á sus órdenes, Y en efecto, á las diez dieron con el fugitivo, que había trocado el holgado sayal por la ceñida chaquetilla flamenca. Pero al santo gachó se le conocía á pesar de sus andares su prudencia mística, pues no pudo ocultar sus guedejos y conservaba sobre las sienes el cerquillo que en forma de corona usan los frailes capuchinos.

Segun averiguó la Guardia civil, después de su salida del convento y durante la corta permanencia del chulito en la capital, ha hecho una vida completamente licenciosa.

El mismo confesó y se declaró convicto de cuánto se le atribuía. En el acto de la detención se le ocuparon 400 pesetas 75 céntimos, un reloj y una cartera, y poco después los efectos siguientes.

Una cédula expedida en Beruano, provincia de León, en 20 de setiembre de 1891 á nombre de Andres Alvarez de la Moral; una partida de bautismo, un certificado de buena conducta y una certificación facultativa (estos tres documentos correspondientes al mismo Andrés de la Moral); un sobre con señales de lacre que demuestran haberse remitido valores declarados (1.000 pesetas), dirigido al R. P. Ladislao de Rionegro, guardián del convento de Capuchinos de Bilbao, y una maleta conteniendo varias prendas de ropa, la mayor parte nuevas.

Ahora, y después de tantas fechorías y de ser conducido á la cárcel, es más probable que se uerza la vocación del aprovechado mancebo, obligándosele á cambiar el sayal del hábito por el uniforme del presidiario.

## MAHÓN

En cuanto se ha encargado accidentalmente de la Alcaldía de esta ciudad nuestro amigo D. Pedro R. Pons, ha repuesto en sus cargos á los guardias municipales Cipriano Blanco y José Bravo que fueron declarados cesantes por el alcalde conservador.

También ha repuesto al sereno Miguel Femenías Gorriás, único que ha podido serlo de los demás sepa-

rados, por hallarse hoy las plazas ocupadas con licenciados nombrados por la Junta Calificadora de Madrid.

No podemos menos de aplaudir con entusiasmo las medidas reparadoras adoptadas por el señor Pons, por recaer precisamente en humildes y honrados empleados que ningún motivo dieron para su cesantía.

En virtud de orden telegráfica del Excmo. señor Ministro de la Gobernación, ayer se hizo cargo del Gobierno civil de esta Provincia D. Alejandro Rosselló y Pastors Diputado provincial.

Deseosa esta población de demostrar al alcalde señor Orfila el desagrado con que ha visto la conducta por él observada durante el tiempo de su mando, le obsequió anoche con una pitada que cesó tan pronto como nuestro amigo el primer teniente D. Pedro R. Pons, alcalde accidental, rogó á los manifestantes que se retiraran.

Tan luego como se supo el nombramiento de Ministro de Ultramar recaído en el distinguido abogado mallorquín D. Antonio Maura, jefe del partido liberal en esta provincia, le felicitó por telégrafo el Comité de esta ciudad, habiendo contestado aquel con otro expresivo telegrama, agradeciendo mucho esta atención de sus correligionarios.

Temerosos sin duda los Alcaldes de Barrio que al encargarse de la Alcaldía nuestro amigo y correligionario D. Pedro R. Pons los destituyeran, como lo hizo otra vez, en que se ausentó el Alcalde conservador, se apresuraron á presentar la renuncia de sus cargos.

En su virtud han sido nombrados en el día de hoy, nuestros amigos:

- Alcaldes —
- Barrio 1.º D. Pedro Papelcudi Olives.
- Id. 2.º D. José Escudero Manent.
- Id. 3.º " Jaime Seguí Mir.
- Id. 4.º " Miguel Coll Riudavets.
- Id. 5.º " Francisco Capó Pons.
- Id. 6.º " Miguel Villalonga Gelabert.
- Id. 7.º D. Jaime Mir Suaus.
- Id. 8.º " Bartolomé Salleras.
- Id. 9.º " Bernardino Cardona Pons.
- Id. 10.º D. Juan Espí.
- Id. 11.º " Bartolomé Giménez.
- Id. 12.º " Pascual Ginés.
- Id. 13.º " Jaime Gelabert Bellot.
- Id. 14.º " Bartolomé Pons Mascaró.
- Id. 15.º D. Antonio Mercadal.
- Id. 16.º y 17.º D. Bartolomé Ponsseti Olives.
- San Luis, D. Benito Orfila Vidal.
- San Clemente, D. Miguel Pons Olives.

Llumesanas, D. Miguel Carreras Carreras.

Dicesenos de Ciudadela que el Comité liberal-dinástico en aquella ciudad celebró con una música que recorrió las principales calles de la población, la noticia de haber subido los fusionistas al poder.

El Alcalde de Alayor ha puesto en conocimiento del Juzgado de Instrucción del Partido, los hechos cometidos en el casino conservador de aquella villa, de que nos ocupamos en el número de ayer.

Victima de rápida enfermedad, falleció en Palma D. Sebastián Moll, cesante del Ramo de Hacienda y uno de los principales y activos socios que constituyeron la "Agencia general de Negocios", que tan satisfactoriamente funciona en la plaza del Teatro de la capital de la Provincia.

La muerte del Sr. Moll es sentida por sus inmensos amigos, pues en el tiempo que desempeñó interinamente el cargo de Administrador Subalterno de Hacienda en este partido supo captarse las simpatías de todos cuantos le trataban.

Descanse en paz tan honrado funcionario y reciban la viuda é hijos nuestro pésame más sentido.

Por Real orden de 6 del actual se dispone.

1.º Que se supriman en los Ayuntamientos de las capitales de provincia el servicio de higiene de las casas de lenocinio, haciéndose cargo del mismo los Gobiernos civiles.

2.º Que los antecedentes, libros y registros que sobre el particular existan en los Ayuntamientos, sean entregados por inventario á los referidos Gobiernos con las mismas formalidades con que las citadas Corporaciones se hicieron cargo de ellos para la ejecución de la Real orden de 4 de Enero 1889.

3.º Que en el término de quince dias los Gobernadores organicen dicho servicio en la forma mas conveniente, dando cuenta á este Ministerio para la debida aprobación.

La Tertulia republicana democrática Progresista de la calle de San Luis Gonzaga, participa a todos los socios y demás republicanos que deseen concurrir al banquete que se celebrará el domingo día 1.º de año nuevo obsequio de los días de nuestro jefe D. Manuel Ruiz Zorrilla que desde hoy queda abierta la suscripción tanto en el local, de la misma como en el del Casino de "Union Republicana".

Relación de los pasajeros llegados á las cuatro de esta madrugada en el vapor "Puerto Mahón, pro-

cedente de Palma.

D. Eduardo Guillon, Vicente Rodrigo, José Velez, Francisco Ballester, Luis Gimier, José Ignacio Tarongí, Miguel Gisbert esposa y un menor, un marinero, cuatro oficiales y dos individuos, Alejandro Millet, Francisco Sierra, un marinero.—Total 19.

SECCION FINANCIERA

Banco Hispano Colonial.—Anuncio.—Emisión de 1890.—Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba.—Octavo sorteo.

Celebrado en este dia, con asistencia del Notario D. Luis G. Soler y Plá, el octavo sorteo de amortización de los Billetes Hipotecarios de la Isla de Cuba, emisión de 1890, según lo dispuesto en el art. 1.º del Real decreto de 27 de Septiembre de 1890, y Real orden de 11 de Noviembre de este año, han resultado favorecidas las cuatro bolas núms. 512-977-2.227-y 3.212.

En su consecuencia, quedan amortizados los cuatrocientos billetes números 51.101 al 51.200-97.601 al 97.700-222.700 y 321.101 al 321.200.

Lo que, en cumplimiento de lo dispuesto en el referido real decreto, se hace público para conocimiento de los interesados, que podrán presentarse, desde el día 1.º de enero próximo, á percibir las 500 Pesetas, importe del valor nominal de cada uno de los Billetes amortizados, más el cupón que vence en dicho día, presentando los valores y suscribiendo las facturas en la forma de costumbre y en los puntos designados en el anuncio relativo al pago de los expresados cupones.

Barcelona 10 de Diciembre de 1892.—El Secretario General, Aristides de Artiano.

La Menorquina

Compañía de Navegación

La Junta directiva de esta sociedad, ha acordado cobrar á los señores accionistas el segundo dividendo de 25 por 100.

Dicho dividendo deberá hacerse efectivo, en las Oficinas sociales, calle del Angel n.º 10, los días 18, 19, 20, 21 y 22 del próximo Diciembre.

Mahón 28 Noviembre de 1892.—El Presidente, Juan Sturla.—P. A. de la Junta directiva, Miguel Llambías, Srio.

1892

Hoja del Calendario para mañana

Diciembre 14 Miércoles

San Spiridión obispo y confesor, San Nicasio obispo y compañeros mártires.

● Luna nueva el 19.—Cuarto creciente el 26.

Sale el Sol 7 h. 12 m.—Pónese 4 h. 37 m.

BOLSA DE MADRID

12 de Diciembre 3-16 t.

4 por 100 interior.	70'800
4 por 100 exterior de 1891.	75'100
4 por 100 amortizable.	78'700
B. H. de Cuba de 1886.	107'200
Acciones Banco España.	373'500
París 8 días vista.	00'000
Londres 90 días fecha.	00'000
Londres 8 días vista.	00'000

BOLSA DE BARCELONA

12 de Diciembre 4-15 t.

4 por 100 interior.	70'700
---------------------	--------

4 por 100 exterior.	74'100
4 por 100 amortizable.	78'250
B. H. de Cuba 1886.	107'370
Id. id. 1890.	98'250
Banco Hispano Colonial.	84'120
Acciones ferro-carril Francia.	28'850
Id. Norte.	38'250
Id. Orense.	11'500
Id. Almansa.	000'000
Obligaciones Francia.	58'870
Id. Norte.	00'000
Id. Orense.	31'730
Id. Almansa.	64'250
Compañía Trasatlántica.	00'000
Empeños del Casino Mercantil	
Interior.	8 rs. vn.
Exterior.	paga alcaíta.

SOCIEDADES

Industrial Mahonesa

Para conocimiento de los señores accionistas de la misma, se avisa que esta Sociedad ha adquirido el billete número 28.606, del sorteo de la Lotería nacional de 23 del corriente.

Casino La Unión

Habiendo adquirido este Casino el billete de la Lotería Nacional número 20.735 del sorteo de 23 del actual, se hace saber á los Sres. socios para que los que gusten puedan recoger del conserje el talón de participación en dicho billete. Mahón 9 Diciembre 1892.—La Junta.

En cumplimiento de lo que previene el artículo 23 del reglamento, se convoca Junta General ordinaria para el día 1.º de Enero próximo, en la que se procederá á la renovación de los cargos de Presidente, Archivero y Secretario.

Mahón 9 Diciembre 1892.—La Junta.

Tertulia Democrática Progresista

calle de San Luis Gonzaga

Habiéndose acordado el disolver por completo la empresa de los bailes que se venían dando en este local, la Junta Directiva de dicha Tertulia participa á todo el que le interesa, que todos los cargos, débitos y reclamaciones que contra la citada empresa pudieran haber, se ha hecho solidario el exconserje José López Aragonés, y conste que la Tertulia sigue con las mismas miras y condiciones de antes de existir en ella dicha empresa.

Mahón 10 Diciembre 1892.

AVISO.—Por renuncia del Conserje esta Tertulia desea encontrar una persona apta para el servicio de los días festivos. El que guste puede verse con su presidente D. Francisco Tudurí, calle de Gracia núm. 67.

Teatrillo de Llumesanas

El próximo sábado 17 del corriente, se pondrá en escena el magnífico drama histórico en tres actos titulado *Sor Agueda*, dándose fin con baile.

Precios los publicados.

Se empezará á las ocho.

La Comisión.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 13

De Palma vapor-correo *Puerto-Mahón*, capitán D. José Caldés, con 17 tripulantes, 19 pasajeros, efectos y la correspondencia.

De Palma polacra goleta española *Anita*, capitán D. Bernardo Cabot, con 8 tripulantes, maíz y garbanzos.

TEATRO.

Compañía de ópera italiana

BAJO LA DIRECCIÓN DEL MTR.

Sgr. Bellissimo Domenico

Función para hoy

13 Diciembre 1892.

Primera representación de la ópera en 4 actos del Maestro Ricci

Crispino e la Comare

Precios los publicados.

A las 8.

Para el juéves la segunda representación de *Crispino e la Comare*.

Telegramas

(SERVICIO PARTICULAR DE El Liberal)

Madrid 12 5-30 t.

Se ha leído en las Cámaras el decreto de suspensión de las sesiones no habiendo presentado el Gobierno ningun programa, los monárquicos han dado vivas al rey que han sido contestados por los republicanos con vivas á la república.

En el Consejo de ministros que se está celebrando se ultimán los nombramientos de altos empleados y funcionarios.

Después del Consejo el ministro de la guerra resolverá acerca si acepta ó no la cartera de marina.

FABRA.



E. P. D.

DOÑA

Margarita Riudavets Femenías

DE FÁBREGUES

HA FALLECIDO

Á LAS CINCO DE LA MADRUGADA DE HOY

á la edad de 42 años

después de recibidos los Santos Sacramentos

Su afligido esposo, hijos, madre, hermanos y demás familia, participan á sus amigos y conocidos tan sensible pérdida y les ruegan se sirvan tenerla presente en sus oraciones.

El entierro ha tenido lugar á las cuatro y media de esta tarde.

Casa mortuoria, Plaza del Príncipe n.º 9.

Mahón 13 Diciembre 1892.

ADVERTENCIA

Rogamos á aquellos de nuestros apreciables suscritores que se hallen en descubierto con nuestra Administración, se sirvan ponerse al corriente en todo el presente mes si no quieren les suspendamos el envío de nuestro periódico.

ADMINISTRACIÓN: calle Nueva n.º 25 IMPRENTA: Calle de San José

# Anuncios

SE ADMITEN toda clase de trabajos tipográficos y de encuadernación.

## COMERCIO

**Martin Mata**  
Hannóver, 8.

En este establecimiento se encontrarán los siguientes artículos:

	Ptas.
Aceite de Tortosa, litro	1'30
Id. andaluz, id.	1'20
Petróleo, id.	0'60
Vino tinto catalán, id.	0'40
Vinagre, id.	0'35
Aguardiente Santa María, id.	1'50
Caña Habana, id.	1'10
Vino Málaga dulce	1'00
Id. Blanco catalán	0'70
Jerez seco	1'25
Moscatel superior, botella	2'50
Málaga dulce y seco, id.	1'25
Aceitunas verdes y negras, litro	0'40
Azúcar dorado, kilo	0'90
Blanco terrón, id.	1'10
Cortadillo, id.	1'15
Patatas de Valencia	0'18
Garbanzos Mazagán	0'50
Arroz de Valencia	0'50
Habichuelas	0'45
Bacalao	1'00
Higos del país	0'37

## AVISO AL PÚBLICO

### ZAPATERÍA EL PORVENIR

**GABRIEL TALTAVULL**  
Prieto y Cáules, 72.

El dueño de este establecimiento ha adquirido varios decimos del número 48.547 y participa al público que por cada par que compren en esta zapatería, regalará un bono de 25 céntimos de peseta.

#### PRECIOS DEL CALZADO

	Ptas.
Botinas para caballero	7'00
Id. para señora	6'00
Id. pala charol	7'00
Polacas altas para señora	8'00
Polacas para niños, doré	5'00
Id. de piel y charol	4'00
Napoleones blancos ó negros para niño	3'50
Zapatos corte salón	5'00
Id. corte inglés	4'50
Id. alfombra	3'75
Botitas 5 botones pala charol	2'00
Id. id. blancos	2'00
Zapatos todos charol del 22 al 32	4'00

También se sirve toda clase de calzado á medida.

## Aviso

La marmolería de Miguel Tur, que estaba situada en la calle del Castillo número 69, se ha trasladado á la de San Fernando n.º 6, en la que se hacen toda clase de trabajos en escultura, lápidas y demás á precios económicos.

El dueño de la peluquería de la calle del Castillo n.º 136, D. Francisco de Paula Mir, participa á sus numerosos parroquianos, que este año juega el billete n.º 41.204, de la Lotería de Navidad.

Los que deseen interesar, pueden pasar á recoger los recibos hasta el día 15 del corriente, perdiendo el derecho á interesar los que lo hagan pasada dicha fecha.

¡No descuidarse! que hemos de sacar la GORDA.

## TURRÓN de Jijona y Alicante

LEGITIMO

Se ha recibido de superior calidad como también las ricas PELADILLAS en la esteriería de Luis Mas, Plaza del Príncipe 17.

## AVISO A LOS OFICIALES ZAPATEROS

### TINTA LEGÍTIMA AMERICANA

Habiéndose manifestado por varios oficiales zapateros vehementes deseos de adquirir para su propio consumo la legítima

#### TINTA AMERICANA

que en tiempos anteriores se expendió en este establecimiento, por reunir cualidades superiores sobre las demás tintas que hoy se expenden en esta Plaza, y deseando corresponder á tan singular deferencia por parte de aquéllos á esta su casa, tenemos hoy la satisfacción de ofrecerles la legítima

#### TINTA AMERICANA

al peso, preparada para usarla al momento que la deseen y con la seguridad y garantía absolutas de que emplearán la legítima

#### TINTA AMERICANA

con la cual alcanzarán un tinte negro abrigantado y economía de gasto y tiempo; pues con una sola capa de dicho líquido se obtiene un brillo permanente; bastando frotar ligeramente con un cepillo (no con trapo) para que quede inmediata y completamente pulido el zapato. Recomendamos, pues, á todos los oficiales zapateros el uso de la legítima

#### TINTA AMERICANA

que reúne, sobre cualquiera otra, propiedades excepcionales y es, por tanto, más ventajosa al par que más económica.

Se vende á 80 céntimos de peseta la libra de 400 gramos en la DROGUERIA MAHONESA DE VALLS Y PONS, depositarios exclusivos en Menorca

8, Nueva, 8. — Mahón

## CONTRA LOS HERPES

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPETICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señal de haber existido.

Véase el prospecto.

Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FARMACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## ENFERMEDADES SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados, y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones

por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Cuantos padezcan de la BOCA

Dolor de muelas, Caries, flojedad de sangre ó descarné de las encías, fluxiones, sarro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentrífico Saint-Serrault del Doctor Casasa.

hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

## Pildoras Orientales del Dr. Casasa

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede graduarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta.

ca el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas; en especial las de corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes, dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

## LA CATALANA

Compañía de seguros contra incendios y explosiones de Gas

AUTORIZADA POR REAL DECRETO DE 25 AGOSTO DE 1865

Única en su clase, domiciliada en Barcelona, Dormitorio de S. Francisco, 5. principal

(EDIFICIO DE SU PROPIEDAD)

Capital social 20.000.000 de reales

DIRECTOR-GERENTE: Sr. D. Fernando de Delás, ex-Diputado á Cortes, abogado y propietario.

Capitales asegurados: Ptas. 1.913.542.627'90

La Compañía ha satisfecho por 2.751 siniestros, la importante cantidad de

4.195.868'86 pesetas

Esta Compañía cuenta por sí sola en la isla de Menorca mayor número de asegurados que todas las demás Compañías de su clase.

SUB-DIRECTOR EN MENORCA:

D. Pascual José Hernandez, Arravaleta, 3, Mahón.

**AVISO** En el laud «Santo Tomás» más se venden higos superiores á precios convencionales, carbón de mata á 21 sueldos quintal y de encina á 23. Dicho buque se halla fondeado cerca de la consigna. Se les dará cisco (mulinada) á todos los que compren carbón.

**Para vender** Lo está la fonda de D. Miguel Cáules, de Fornells, comprendiendo el edificio y demás, ó bien solo el edificio, por un precio módico, por no disfrutar de salud la esposa del dueño de la misma.

**Está para vender** la casa calle de la Luna n.º 9. Se cedería á renta vitalicia. Informos, imprenta de B. Fábregues, Nueva 25.

**Para vender** Lo está una casa situada en el inmediato pueblo de Villacarlos, calle del Puerto n.º 69. Para informes en el mismo pueblo; San Pedro n.º 6.

**Buena ocasión** Está para vender la casa calle Santa Eulalia núms. 52 y 54, acabada de edificar. Para informes, S. Pablo 27.

**S**e desea vender un cerdo cebado de once á doce arrobas. Para su ajuste, calle de Prieto y Cáules n.º 57.

## LA VID

— DE —  
**Manuel Beltrán**  
29, Nueva, 29.

Este establecimiento ha recibido ya el tan renombrado y legítimo TURRÓN DE JIJONA, en cajitas de 200 y 400 gramos y al granel. Se garantiza su legitimidad.

## Oficiales zapateros

Se necesitan algunos que sepan trabajar calzado de primera, para hombre. Las hechuras se pagan de 10 á 14 rs. vn. par, según clase. Informarán esta imprenta.

## Turrón de Jijona

En el establecimiento **EL ARCA DE NOÉ** se ha recibido en cajitas de libra y media libra y á granel en kilos y libras, como también el de Alicante, **El Arca de Noé, Hannóver, 2**

## AL PÚBLICO

En el comercio de D. Cristóbal Tomás, Rampa de la Abundancia n.º 36 se encontrarán  
Garbanzos Mazagán á Ptas. 0'50 kilo  
Patatas de Aragón » 0'19 »  
Fideos » 0'65 »  
Cebollas valencianas » 0'13 »  
Arroz n.º 1 » 0'47 »  
Id. n.º 2 » 0'49 »  
Habichuelas » 0'38 »  
Ajos, ristra » 0'75 »  
Además, otros artículos, á precios convencionales.

Rampa de la Abundancia, 36